

内陣献饌に奉仕して

平成十二年九月二十九日 飯野八幡宮八十八膳献穀会の
 拔穂祭が、中塩斎田で斎行された。
 今年は長雨の影響を受け、昨年より若干日程が早まったが、
 生育は順調であった。

拔穂祭は「ヌキホサイ」または「ヌイホサイ」と読み、田の
 神の御加護により成熟した稲を秋になって収納する祭儀である。
 一般には「稲刈り」「刈り入れ」などと言われているように鎌で
 刈り取るが、古くは石器などで稲穂を抜き取り収穫したため、
 祭りの名称として今でも伝えられているのである。

飯野八幡宮では八十八膳献饌行事が現在も連綿として斎行し
 ている。神饌の内容等は先に述べたと思うので、今回は実際に
 のように献饌するか、述べてみたいと思う。

九月十五日午前十時例年の如く神輿の渡御が、揚土の御旅所
 まで行われた。神輿が再び神社に還御されると小休止ののち古
 式大祭が斎行される。修葺・宮司一拝・御扉開扉と儀式が進み、
 宮司が御扉側に祇候し、神職、塩垢離総代が各々持ち場に著く
 と直ちに献饌が行われる。儀式殿で早朝より調理された八十八
 膳の神饌が唐櫃に納められ、献穀会の会員が白装束に威儀を正
 し静々と唐櫃を奉呈し向拝で神職に渡し、神職は一旦神饌所で
 調べ神前に進める。

飯野八幡宮の御祭神は三座すなわち、内陣中央に品陀別命
 (心神天皇)、向かつて右に息長帯姫命(神功皇后)、左に比賣神
 (仲姫)が配されており、神饌は先ず中央の御祭神に御本鉢一
 台、御餅五枚を一台、御汁一台、御料理九品一台、御菓子四品
 一台、御盃三献を一台、計六台の神饌が献じられ、引き続き同

様に右の御祭神へ、そして同様に左の御祭神へ献じられる。そ
 の後御高盛が各々十四台合計六十台の多くの神饌が献じられる。

その後、宮司の祝詞奏上、浦安の舞の奉奏、玉串拝礼と続く。
 本殿の神事が終わると引き続き若宮八幡社の神事が始まる。若
 宮八幡社の御祭神は大鷦鷯命(仁徳天皇)がお祀りされており、
 本殿同様神饌が献じられ、祭典が斎行されるのである。若宮八
 幡社の例祭がおわると、引き続き末社のお祭りが斎行されるこ
 ろは、社前では流鏝馬行事がたけなわとなっている。

こうして氏子崇敬者のご協力を得て、古来からの伝統行事が
 今年も無事に終わることができ、御神慮に叶えられたことと感
 謝する次第である。

(飯野八幡宮 宮司 飯野光世)



“神饌田”に思う

二瓶 哲

私は三年前に平商に赴任して以来、飯野八幡宮
 の八十八膳献穀会の皆さんとお付き合いをさせてい
 ただきました。

赴任早々、総会の案内や神田での御田植祭等の行
 事を通して日頃の氏子の皆さんの奮闘振りを拝見し
 てきました。特に私より御年配の方が多いのです
 が、奥様方を含めて皆さんの真摯な働き振りには、
 若者言葉で言つたら「これぞボランティア」の原点
 を見せていただいたとの思いを致す場面が多くあ
 りました。

御田植祭では、先ず田んぼを提供した人、田んぼ
 を耕す人がいて、それから御田植えが始まるわけ
 です。昔の代掻きは、最初に三本鍬で起こして乾燥さ
 せ、それを砕いて、水を入れて更に細かくしながら
 田んぼを平らにする。この作業が一番重労働であつ
 たのではないのでしょうか。今はこの全ての行程を機
 械で行い、田植えまでも機械化されていて、従来は
 苗の一本一本を手で植える五月女が最後の出番で
 あったのですが、そういう光景は遠い昔のことにな
 ってしまいました。



しかし、本校生の神田での御田植えをしている
 様子を見ると、稲穂の国日本の古来からの文
 化の薫りをそこはかとなく感じました。この情景
 からは、現代の若者が行っているのではなく、い
 にしえ人が手数を掛けて稲を育てる、その始まり
 の大切な行事を行っているかのように感じられま
 した。同時に、厳かな中にも新鮮な美しさを醸し
 出して、カメラに収めておきたい気分になつ
 たのは私だけではなかったようです。

平商生に、このような伝統文化の継承に係わる
 機会を与えていただきありがたく思っております。
 秋の拔穂祭も含めこのような行事を通して、
 自分が育った故郷を思い、自然の恵みに感謝する
 心が醸成されれば幸いです。生徒を介し
 て、私も会の皆さんと共に楽しい思い出が沢山出
 来たことに感謝しております。

(前 平商業高等学校長)

献穀会年間行事

- 四月上旬 八十八膳献穀会 総会
- 五月中旬 田打祭
- 五月下旬 御田植祭
- 八月下旬 縄奉製勉強会
- 九月十五日 飯野八幡宮古式大祭
- 八十八膳献饌神事
- 十月上旬 拔穂祭
- 十月中旬 芋煮会
- 十月下旬 研修旅行
- 十二月下旬 そば打ち
- 忘年会
- 一月下旬 農立て